
公务员有进有出，变化可喜

春节过后历来都是跳槽高峰
期，近日由某权威职介平台发布的

《2015春节白领跳槽调研》报告就显
示，今年节后跨行业跳槽人群中最
活跃的是公务员，同比去年增加超
过三成。

看到“增加三成”字样，再加上
此前媒体报道的公考“降温”，很容
易让人联想到公务员群体的流动
是否超越了正常范围。其实，这个
看似惊人的“增加三成”是多重因
素形成的，短时间内呈现的大幅增
长不过是对多年存量的消化。公务
员群体流动性的增强恰恰证明，目
前正在进行的治标与治本相结合

的反腐以及养老金并轨改革，正在
发挥着积极作用。

根据以往经验，春节后的离职
潮在其他行业已成为惯例，以前跳
槽的公务员本来就少，一有变化就
容易出现高比例，根据统计原理这
也只算是一般性的常识。按照中国社
科院去年发布的《中国大学生就业报
告》，仅计算在企业就职的本科毕业
生，半年内跳槽的比例就高达34%，为
了留住人，一些企业甚至想出了节后
再发年终奖的法子。相比之下，身边
却鲜见有公务员放弃“金饭碗”
的——— 企业高管跳槽像家常便饭一
般，有一定级别的公务员离职，却
总能成为备受关注的新闻。

如果看到这一点，就能明白所
谓的“跳槽最活跃”，仅能看做是公
务员这一职业正在向一般职业回
归，是福利制度方面的改革在这里
面起着关键作用。从新闻报道里也
能看到，在基层的年轻公务员中，

对这份工作不满意的大有人在，他
们之所以没选择离职，很大程度上
是考虑到“金饭碗”所代表的福利
待遇。也就在今年初，《关于机关事
业单位工作人员养老保险制度改
革的决定》发布，体制内外社会保障
方面的并轨方案日渐清晰，那些原本
还在观望的人也就多了跳槽的动力。
从这个角度去看，公务员跳槽人数的
增加很可能还会持续，毕竟“金饭碗”
存在了那么多年，积攒了相当一部
分有“跳槽潜力”的存量。

从人才流动的角度来看，这样
的变化显然利大于弊，与其让一些
人“身在曹营心在汉”，还不如让心
不在焉的人主动选择适合自己的
岗位。人力资源市场本身也是市
场，市场要发挥作用，就需要有开
放性和流动性，让各行各业都能吸
纳优秀人才，如果公务员这个职业
对年轻人的吸引力过重，抑制的将
是整个社会的创造力。

更何况，目前公务员体系内也
存在“有的人没事干，有的事没人
干”的情况，这也就是为什么常能
听到有的公务员抱怨工作辛苦压
力大，纪检监察部门却总能“抓”到
上班时间不务正业的人。通过行业
间的人才流动，给前者更多出路，
倒逼后者改进工作，也有助于让不
同职业、不同岗位的“性价比”，达
到相对公平的状态。

透过这些层面分析就会发现，
尽管报告中显示公务员跳槽最活
跃，但并没有超越正常范围，今后
可能还会有相当多的年轻人主动
走出机关单位，从事更有创造力的
工作。因为包括养老等社会保障方
面的改革，以及通过持续不断的反

“四风”实现政治生态的净化，都不
是一蹴而就的，现在也只是“事情
正在起变化”。更别忘了，也就是在
不久之前，社会舆论还在为改变公
务员“只进不出”出主意呢。

人力资源市场本身也是市场，市场要发挥作用，就需要有开放性和流动性，让各行各业都能吸

纳优秀人才，如果公务员这个职业对年轻人的吸引力过重，抑制的将是整个社会的创造力。

比较优势永远是“比较”出来
的，发展产业，要顺应比较优势。

经济学家林毅夫认为，比
较优势是不断变化的，当资本
从相对短缺变得相对丰富以
后，劳动力就会从相对丰富变
成相对短缺，在这种状况下，就
需要顺势进行技术、产业升级。

如果仅有绿色能源的研发
和生产，缺少普通民众的消费
使用，最终将虚有其表。

中国能源环境研究中心主
任林智钦认为，实现有质量的
增长，就是要抑制不合理能源消

费，以绿色能源消费理念的普及
促进能源生产结构的变革。在这
一过程中，政府和企业都应承担
更多的“绿色责任”。

中国制造，不是简单转移
还是转型的问题。

在北京大学国家发展研究
院教授黄益平看来，中国制造
业确实到了变革的时候。从经
济角度看，这并非转移还是转
型，而是产业升级的问题。企业
必须往上走，未来企业的竞争
力要靠技术、高附加值和产品
的质量。

葛一语中的

构建有序社会需要“傻子”精神

房地产确实下拉了全国投资乃
至经济增速。不过反过来看，这正是
长期以来一些地区过于依赖房地
产、依赖土地财政所造成的后果或

“后遗症”。
经济学基本原理告诉我们，市

场经济条件下，决定商品价格的是
价值规律和供求关系，价格不能长期
背离价值，供求关系则以有支付能力
为前提。过去一段时间，国内一些城
市的房价涨得过快，有的还超出了百
姓承受能力。虽说从居民改善住房的
需求和我国城市化的进程来看，当前
住房需求仍然潜力巨大，但几个月
来在一系列宽松政策作用下，住宅
销售反而持续下降，表明当前的房
地产市场确实到了一个重要拐点。

调整公积金贷款额度在内的一
些措施，并不能真正降低房价或减

轻购房者负担。如果一些地方的房
价依然过高，许多依然没有支付能
力的购房者只能继续观望。有关方
面要认识到，实现房地产市场持续
健康发展，必须强调和突出商品房
的居住属性，继续从严控制投资投
机性购房，并允许房价向符合价值
的方向回归。

长远来看，加快转型升级、结构
调整，培育新的经济增长点，形成多
点支撑的局面，国民经济才能长期
可持续发展，银行业和房地产业也
才能学会做一个正常的行业和产
业，更多的民众才可能更充分地享
受到包括新建商品房在内的发展成
果。（摘自《经济日报》，作者潘璠）
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葛媒体视点

葛公民论坛

□堂吉伟德

近日一则名为“汽车占自行车
道，初中生拍照被骂”的视频火爆网
络。视频显示，一名初中生用手机拍
摄一辆占用非机动车道的私家车，
遭到私家车上3女1男集体“围攻”，
对方称学生“读书读傻了”。（3月29

日《北京青年报》）
私家车主的行为，既违法又违

反道德，理应受到指责，而初中生用
手机拍摄的行为，看似“傻”，其实最
应该得到声援和支持。我们常说，维
护社会秩序和公平正义，离不开每
个人的自觉遵守与相互监督。一个
社会要有良好的秩序，跟整个社会
的文明素养也是密不可分的。

曾经有个例子，在德国，一些城
市的公共交通系统售票是自助的，
没有检票员，随机性的抽查都很少。
一位中国留学生发现了这个管理

“漏洞”，在几年的留学生活中，逃票
被抓3次。然而就是这些道德污点，
让他在德国几乎寸步难行。当初他
认为德国人“傻得可爱”，但到后来
他才发现自己“聪明过了头”。

反观国内，在“以违规为荣，以
守规为耻”的意识下，一些人的行为
指向与规则要求完全相反，不愿意
守规，更不希望别人对自己进行干
涉。于是乎，就有了“中国式过马
路”，有了“见扶不扶”的道德困局。
因此，时下社会不是“傻子”太多而
是过于稀缺。

问责环境污染，不能止于“降职”

□周歌

因河南省驻马店市平舆县相关
部门环境监管不到位，环保部对驻
马店市主要负责干部进行公开约
谈。日前，驻马店市做出回应，对环
保管理工作不力的4名主要干部处
以降职处分。（3月29日新华网）

在当前全社会着力注重环保的
大形势下，对于存在问题的污染企
业，当应果断“关停”，同时，对于那
些纵容污染企业大肆存在的地方官
员，必须要毫不含糊地对其作出严
肃处理。事实上，正是由于一些官员
的不作为乃至乱作为，才会为污染
企业的存在埋下“祸根”，继而引发
恶性污染事件的频繁上演。

一些官员在收取了企业的好
处费之后，便对污染问题大加纵
容，即便是面对老百姓接二连三
的投诉举报，或是“装聋作哑”，或
是千方百计为污染企业充当“保
护伞”。最近几年，中央高度重视
环境保护工作，而且，公众的环保
意识也大大增强，然而，即便是在
这样的大形势下，仍有一些官员
思想麻木、我行我素，河南省驻马
店市平舆县这几位干部的表现便
是生动有力的例证。

虽然有关方面及时对相关责任
人作出“降职”处理，但对于驻马店
市委、市纪委等相关部门来说，大有
必要对相关干部做进一步“深挖细
究”的必要。

“稳楼市”须突出居住属性
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